

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 18 DE JULIO DE 1775.

Del Cairo á 21 de Marzo.

SE ha puesto ya en marcha para la *Siria* el Exército *Egipcio* que debe obrar contra el *Cheik Daher*. Las tropas de *Mustafá Bei* y de otros Oficiales generales, que forman la vanguardia, partieron el 18 del corriente del Quartel general, establecido á legua y media de esta Capital; y en los dias 19 y 20 siguieron las de *Mural Bei* y las de *Mehemet Bei*. Además de los *Mamelucos* y *Libertos* lleva cada Gefe un destacamento de infantes *Mogrebinos*, que en su total compondrán quatro ó cinco mil hombres; y debiendoseles juntar en el camino siete ó ocho mil *Arabes*, ascenderá el Exército de *Mehemet Bei* á veinte ó veinte y dos mil Soldados escogidos. Se embarcará en *Damieta* parte de los *Mogrebinos* con la artillería gruesa, y conducirá las municiones el navío de guerra del Gran Señor, en que fué á *Alexandria* el nuevo Baxá de *Geda*.

De Alexandria á 3 de Mayo.

LAs tropas que partieron del *Cairo* destinadas contra los Estados del *Cheik Daher* se presentaron á principios de Abril delante de la Plaza de *Jafa* con designio de sitiarla, habiendose apoderado antes de las de *Gaza* y *Rama*, y habiendo logrado que se declarasen á su favor las Ciudades de *Naplouse* y *Ferusalen*. La guarnicion de *Jafa* consta de 500 hombres bien resueltos á defenderla, teniendo á su frente uno de los hijos del *Cheik* y otro Oficial de acreditado valor. Además de las fortificaciones regulares hai en el recinto de dicha Plaza vários Castillos respetables, y con especialidad el de *Tiberiades*, que puede servir de asilo á todo evento.

De Moscou á 29 de Mayo.

HAn llegado aquí de vários Países de *Europa*, y aun de las Provin-

vincias de *Asia* muchos extranjeros de distincion, y entre ellos un jóven Príncipe de la *China* con 500 personas de comitiva, mui agraciado, afable y franco en su trato; pero por ahora son pocos los que entienden su idioma. Observa con mucha atencion la disciplina de la tropa y gusta mucho de la música. Le acompaña en calidad de intérprete un Misionero, que ha residido largo tiempo en *Pekin*.

De las fronteras de Polonia á 11 de Junio.

EL Consejo permanente continúa sus Sesiones dos veces por semana: el Rei asiste con regularidad á ellas, y se tratan vários asuntos del gobierno interior, y particularmente del modo de exígir las contribuciones. Ya se ha establecido la Aduana general, y se cobran dobles derechos que antiguamente, sin atender á los privilegios de la nobleza. Tambien se han impuesto contribuciones sobre las chimeneas y los licores, y se pedirá presto al Clero el don gratuito. Sábese no obstante por cartas de los Starostes y Waivodas de *Podolia* y *Ukrania*, que los moradores de aquellas comarcas reusan pagar los nuevos tributos, fundandose en que no deben obedecer las disposiciones de una Dieta á la qual no han enviado Nuncios.

Casi todos los habitantes de los distritos del *Notecz*, sobre cuya posesion hai disputas entre la Republica y el Rei de *Prusia*, han resuelto reconocer la soberanía de aquel Principe, y le han prestado ya juramento de fidelidad. Las tropas *Austriacas*, que se hallan en *Podolia*, se han adelantado hasta *Mobilow*. Los *Rusos* que estaban en marcha para su país han tenido orden del Feld Mariscal Conde de *Romanzow* de pasar nuevamente á sus antiguos cuarteles de *Volhinia*: asegurandose haberse tomado esta providencia de resultas de las turbaciones de *Criméa*; bien que se ignora aún si pasarán dichas tropas á aquella península con el fin de restablecer el Kan que han depuesto los *Tártaros*, resueltos á elegir otro.

De Stockolmo á 9 de Junio.

Habiendo estrañado el Rei que no se le presentase memorial alguno á su arrivo á *Finlandia*, quiso averiguar la causa, y llegó á entender consistia en haberse divulgado en dicha Provincia que lo había prohibido S. M. expresamente: en su consecuencia hizo saber que todos sus vasallos sin distincion podrian acudir á exponer sencillamente sus quejas; y con este motivo ha sucedido un lance chistoso. Viendo una muger anciana la multitud de gente que concurría con memoriales al Rei, y imaginando que solo le entregaban cartas, se presentó igualmente con una cerrada y dirigida á un hijo que tiene en *Stockolmo*, suplicando á S. M. con mucho empeño que cuidase de su puntual entrega,

por

porque la importaba mucho; y en efecto tubo el Rei la benignidad de asegurarla que seria servida.

De Viena á 10 de Junio.

AVisan de *Neu-Gradisca*, en *Esclavonia*, haberse puesto en práctica vários reglamentos militares que distribuyen la Provincia en tres Regimientos, dandoles los nombres de las antiguas fortalezas de *Brood*, *Gradisca* y *Peterwaradin*. Cada uno de dichos cuerpos ha de constar de 16 Compañías de fusileros, con los Archeros, Artillería y Husares correspondientes, y cada Compañía comprehenderá un distrito de muchos lugares. Habrá 16 Capitanes, con el competente número de subalternos, de forma que todo vecino será Vasallo, Ciudadano y Soldado.

Se está tratando de variar el color de los uniformes de la tropa, substituyendo al blanco, que es tan delicado y exige tanto tiempo y cuidado para que el Soldado lo conserve limpio, el gris obscuro, por mas cómodo y menos costoso.

Las cartas de *Constantinopla* refieren haberse concluído felizmente la negociacion entre nuestra Corte y la *Puerta* sobre los límites de ambos Imperios. Mediante la convencion que se ha firmado, quedan extinguidas las antiguas disputas entre los vasallos fronterizos de *Transilvania*; y aunque por su calidad sea de poco valor el terreno que se nos cede, pues consiste principalmente en ásperas montañas y matorrales, no dexa de sernos útil su propiedad por los abundantes pastos, y por la comunicacion mas fácil y pronta que habrá entre la *Transilvania* y la *Galicia*.

De Londres á 20 de Junio.

Conviene todos los avisos de las Colonias en que se hacen generalmente grandes preparativos militares de resultas de las hostilidades ya empezadas, de forma que contando desde la *Nueva York* hasta la *Georgia*, quedaban los Pueblos sobre las armas, resueltos á pelear y sacrificarse por la conservacion de sus derechos. Por otra parte se asegura, que en virtud de las resoluciones tomadas el 16 del corriente en el Consejo de S. M. se enviarán á *Boston* otros vários Cuerpos del establecimiento de *Irlanda*; á saber, quatro Regimientos de Infantería, uno de *Montañeses* de *Escocia*, y otro de Caballería ligera, cuyas tropas serán reemplazadas con nuevas levas y destacamentos que pasarán de *Inglaterra* y de *Escocia*, donde harán el servicio los Inválidos, las Compañías francas y las Milicias. Se ha empezado ya á embarcar gran porcion de armas y municiones para el Exército del General *Gages*, y se preparan á toda prisa en los Departamentos los navíos de guerra el

Nep-

Aleptuno de 20 cañones, el *Sobervio* de 74, el *Firme* de 64, el *Windsor* y la *América* de 60, á los quales se unirán otros que están ya armados, como son el *Kent*, el *Dublin* y el *Albion* de 74 cañones, con algunas fragatas y chalupas que pasarán á *América*, al mando del Almirante *Pye*.

Una carta que parece escrita en *Weathersfield* de la *Nueva Inglaterra* á un vecino de la *Nueva York*, quatro dias despues de la accion del 19, ha decidido sin duda la sublevacion de dicha Provincia, declarando que toda la *América* tenía puestos los ojos sobre aquel país: que no se trataba ya de neutralidad, pues los que no concurriesen á la justa defensa de la patria serian tratados como enemigos; y que en caso de que abandonase la *Nueva York* el interés comun debería esperar la misma suerte que *Boston*: en inteligencia de que únicamente se aguardaba saber su determinación para arreglar el plan de operaciones de los verdaderos *Americáños*. „El Cielo (añade dicha carta) se ha declarado hasta ahora por nosotros en todos los sucesos, y pondremos en nuestras vanderas y estandartes las armas de la Colonia con esta divisa en letras doradas: *Qui transtulit, sustinet*.“

Quando arribó á la *Nueva York* el Caballero *Guillermo Tryon*, Gobernador de aquella Provincia, se le prohibió desembarcar con su gente, asegurandole sin embargo los vecinos principales que ningun daño se le haría si se retiraba prontamente, con cuyo partido hubo de conformarse. Otra carta que se ha recibido de fecha de 4 de Mayo pinta los efectos arrebatados que ha producido en todas las comarcas de *América* y en la *Nueva York* el infeliz suceso de *Boston*. „Las más violentas proposiciones, dice, encuentran aquí general aprobacion. Todos los vecinos de la Ciudad están sobre las armas, y conducen su artillería á un sitio fortificado, distante de aquí diez y ocho millas, en donde se formará el campo. Segun apariencias, añade, serán destruidas las Ciudades situadas ázia la costa; pero pensamos abandonarlas antes, y efectivamente se han retirado ya muchas familias. El Comercio padece infinito, y en breve se verá aniquilado enteramente. De algunos dias á esta parte se ha cerrado nuestro Puerto, excepto para *Terranova* y para las Colonias que no han prestado su consentimiento al plan de prohibicion general.“

Avisan de la *Nueva Jersey*, que el Sr. *Guillermo Francklin*, Gobernador de aquella Isla, había convocado para el 15 de Mayo la Asamblea general de la Colonia, á fin de hacerla algunas proposiciones de suma importancia para el objeto de restablecer la harmonía y union entre la *Gran Bretaña* y la *América*; pero que se creía fuese la misma propuesta que hizo el Lord *North* á la Cámara de los Comunes el dia 20 de Febrero.

El Eclesiástico de quien se ha hablado en otra *Gazeta* con motivo del ataque de *Concordia*, se llama *Payson*, y es hombre (segun dicen sus Paisanos) de gran mérito, de bellissimo trato, y de suma integridad. Se habia hecho notable por su decidida inclinacion al partido de la Corte, y huían de su trato los demás Eclesiásticos; pero al cabo se ha visto su patriotismo en los lances del dia 19 quando se puso á la cabeza de un cuerpo de Provinciales para conducirlos al combate. El General *Putnam* se manifestaba firmemente resuelto á no omitir diligencia para desalojar á nuestras tropas de *Boston* y apoderarse de la Ciudad. Se asegura que el Rei expedirá un Decreto relativo á los sucesos de *América*, y si fueren ciertos los hechos que se divulgan, esperamos que el General *Gage* proporcionará una trégua para dar tiempo al Parlamento de hacer algunas modificaciones en las leyes á que reusan sujetarse nuestras Colonias, ó á tomar nuevas medidas para seguir la guerra con vigor. No habiéndõ producido el efecto que se esperaba la gratificacion prometida á los Marineros que entrasen voluntariamente en servicio de la Armada, se publicará luego la leva en *Plymouth* para coger á muchos que se ocultan.

De Versalles á 1 de Julio.
Sidi *Abderaman Bédiri Agá*, enviado del Baxá de *Tripoli* de *Berberia*, tubo el dia 26 del pasado audiencia de despedida de S. M. en la qual presentó de parte de aquel Príncipe vários caballos, leones, camellos, tigres y carneros de *Berberia*.

El Rei, acompañado de Monsieur y del St. Conde de *Artois*, se transfirió antes de ayer por la tarde á la llanura de *Marly*, donde pasó revista á las quatro Compañias de sus Reales Guardias de *Corps* y á los Granaderos de á caballo, cuyos Cuerpos hicieron várias evoluciones y desfilaron despues por delante de S. M. Concurrieron igualmente la Reina, Madama, y Madamas *Clotilde* y *Isabel*, con todas las personas de su séquito.

De París á 3 de Julio.
 * **E**L Domingo 4 del pasado, fiesta de *Pentecostes*, hizo el Cura de *Uson*, cerca de *Isaire* en *Auvergne*, un discurso tan eloquente y persuasivo á sus feligreses sobre la obediencia debida al Soberano, que hubieron de interrumpirle para hacer publicamente una especie de juramento de no separarse jamás de tan justa obligacion y de sacrificar sus vidas por el servicio de S. M.

En consecuencia de una carta que escribió el Rei al Arzobispo de *París* se cantó el Jueves último, á las seis de la tarde, un solemne *Te Deum* en accion de gracias de la consagracion de S. M. en que ofició dicho Prelado, con asistencia del Guarda-sellos del Consejo

y de todos los Tribunales que fueron convidados en nombre de S. M. en la forma acostumbrada por el Marqués de *Dreux*, Maestro principal de ceremonias de *Francia*. Por la noche manifestaron su júbilo los vecinos de esta Capital, iluminando generalmente sus casas.

De Roma á 28 de Junio.

EL día de la solemne festividad del *Corpus* salió la acostumbrada procesion general, en que llevó S. B., con exemplar devocion, el *Santísimo Sacramento*, precedido del Clero Regular y Secular, de los Patriarcas, Arzobispos y Obispos y de todo el Sacro Colegio. El Jueves siguiente, último día de la octava, acompañó Su Santidad á pie la procesion, que dió vuelta al gran pórtico de la Basilica de *S. Pedro*, con asistencia de 16 Cardenales y de muchos Prelados, habiendo llevado el *Santísimo* el Sr. Cardenal Duque de *York*, Arcipreste de la referida Basilica.

El Martes de la semana anterior se tubo en el Palacio Apostólico *Vaticano* la Sagrada Congregacion preparatoria de Ritos sobre aprobacion de virtudes de la Religiosa *Martinengo*, Fundadora del Convento de *Capuchinas* de *Brescia*, de cuya Causa de Beatificacion es Ponente el Eminentísimo *Calini*. Luego se señaló para el día 8 de Agosto próximo otra Congregacion general de Sagrados Ritos, á presencia de Su Santidad, para tratar de la aprobacion de Virtudes en las Causas de Beatificacion de los Siervos de Dios *Buenaventura de Barcelona*, y *Pacífico de S. Severino*, Religiosos de la Estrecha Observancia de *S. Francisco*.

Acaba de llegar de *Nápoles* el Sr. Archiduque *Maximiliano de Austria*, que se halla alojado en casa de Monseñor *Hertzan*, Auditor de *Rota*, *Alemán*: toda la Nobleza *Romana* se esmerará en obsequiar á dicho Príncipe, durante su mansion en esta Capital.

Madrid 18 de Julio.

EL Domingo 16 del corriente se vistió la Corté de Gala en celebridad del feliz cumpleaños de la Señora Infanta *Doña Maria Josepha*.

La guerra que el Rei de *Marruecos* declaró á la *España* en el año próximo pasado, sin que por parte de esta Monarquía se le hubiese dado el menor motivo de queixa, ni faltado en cosa alguna á la observancia del Tratado que subsistia entre ambos Reinos, puso al Rei en la precision de dar las mas serias providencias para precaver de todo insulto sus Plazas situadas cerca del territorio de aquel Principe *Moro*; y el éxito correspondió felizmente, como lo acreditaron los sucesos del sitio de *Melilla*. Pero no satisfecho bastantemente S. M. de esta disposicion hizo preparar una expedicion, compuesta de fuerzas respetables de mar y tierra para escarmentar en general á los *Africanos*, y asegurar en lo posible la navegacion de sus Vasallos.

Uni-

Unido este armamento en el Puerto de *Cartagena*, debió haberse hecho á la vela el día primero de Junio próximo pasado y dirigirse á *Argel* para tentar allí un golpe de mano, en consideracion á los graves perjuicios que causa en nuestros mares el poder de aquella Regencia; pero los vientos contrarios reinaron largo tiempo, de suerte que la Esquadra no pudo salir del Puerto ó alejarse de nuestras costas hasta últimos de dicho mes.

Presentóse ésta en fin delante de *Argel*, llevando el mando del Ejército el Excmo. Sr. Conde de *O-Reilli*, y el de las fuerzas navales el Excmo. Sr. *D. Pedro Castejon*, cuyos Generales dispusieron desde luego colocarse dentro de la Bahía hasta que el tiempo y las circunstancias favoreciesen para un desembarco. Notaron que la Regencia se hallaba ya mui prevenida para una vigorosa defensa, sin duda porque la inesperada detencion del comboi en *Cartagena* dió lugar á que allí se sospechase su verdadero objeto; y así para distraher su atencion del sitio que pareció mas á proposito para el desembarco, se destinaron los Navios *S. Joseph* y *Oriente* á batir dos Castillos y algunos reductos del enemigo: lo que executaron con sumo acierto y actividad, bien que el primero estuvo en gran riesgo por los daños que recibió en el casco y arboladura, por haberle cortado una bala el cable principal y por verse impelido de la corriente hasta medio tiro de cañon de los fuegos enemigos.

Convenidos pues los dos Generales sobre el parage en que había de desembarcar la Tropa, y hallando ya el tiempo favorable, dieron las respectivas providencias para que se verificase el día 8 al amanecer; y en efecto, formado en siete columnas de embarcaciones menores, sostenidas y escoltadas por las de guerra en la proporcion debida, desembarcó á las quatro de la mañana con el mejor orden, silencio y prontitud un Cuerpo de 800 hombres á legua y media de la Ciudad por la parte de Levante: verificandose en las quatro horas inmediatas con increíble presteza el desembarco del resto del Ejército. A pesar del crecido número de enemigos que se oponía por todas partes se habrían apoderado en poco tiempo nuestras Tropas de una altura inmediata, que era puesto mui ventajoso; pero por un excesivo inconsiderado ardor llegó á empeñarse demasiado el primer Cuerpo que desembarcó, á pesar de las ordenes y persuasiones de sus Comandantes; y así apenas saltó en tierra el segundo no halló otro partido que el de sostener á aquel, imitándole en la intrepidez para ganar el puesto ó retirarse unidos en el mejor orden posible: haciendose por este medio general la accion, que duró todo el peso del día.

Fatigada extraordinariamente la Tropa por el excesivo calor, aspe-

reza del terreno y operaciones y maniobras tan seguidas ; viendose ademas impracticable la primera empresa proyectada , determinó el Conde de *O-Reilli* , de acuerdo con los demas Generales , volverse á embarcar con todo el Exército : cuya operacion se hizo completamente en aquella misma noche , con la artillería , municiones y demas pertrechos que se habían conducido á tierra.

Son singulares los elogios que hacen ambos Generales de la union, intrepidez y constancia con que se han conducido á porfia en este cúmulo de operaciones , tan prontas como complicadas , toda la Oficialidad y gente de mar y tierra : y convienen positivamente en que se habría logrado el éxito mas feliz y completo , á no haberse empeñado tan inoportunamente , llevadas de su ardimiento , las primeras Tropas que empezaron el ataque.

La pérdida de los *Moros* en esta ocasion debe haber sido mui considerable. La de nuestro Exército ha ascendido á 600 muertos , en cuyo número se cuentan el Mariscal de Campo Marqués de la *Romana* , y el Teniente Coronel *Don Gerónimo Capmani* ; y á 1800 heridos (los mas de contusiones ligeras) siendo comprehendidos , segun se ha sabido hasta ahora , el Teniente General *Don Antonio Ricardos* ; los Mariscales de Campo Conde del *Asalto* y *Don Luis de Urbina* ; los Brigadieres Conde de *Fernan Nuñez* , Conde del *Montijo* y Marqués de *Villena* ; el Coronel *Don Agustin de Villers* ; el Teniente Coronel *Don Pedro de Gorostiza* ; los quatro Ayudantes del General en Gefe , *D. Felix Muzquiz* , *Don Joaquin de Oquendo* , *Don Antonio Cornel* y *Don Francisco Saavedra* , y 12 Ingenieros de los 16 que desembarcaron : sobre cuyo particular se esperan noticias mas circunstanciadas. Por lo respectivo á la Marina solo sabemos que en el Navío *San Joseph* hubo tres hombres muertos , y diez y nueve levemente heridos , contándose entre estos últimos su Comandante *Don Manuel Varona* , el segundo Capitan *Don Juan Moreno* y el Teniente de Navío *Don Joaquin Luzan*.

El Rei se ha servido promover en el Regimiento de Reales Guardias de Infantería *Walona* á segundo Ayudante mayor al segundo Teniente *D. Joseph de Kessel* ; y á segundo Teniente de Fusileros al Alférez de Granaderos *D. Agustin Francisco Levaillant*.

Igualmente ha conferido S. M. el empleo de Comandante del segundo Batallon del Regimiento de Infantería *Suiza* de *Reding* , con el grado de Teniente Coronel , á *D. Joseph Kreull* , Capitan del mismo Cuerpo.

En la Imprenta Real de la Gazeta , calle de las Carretas.

Cartas que escribieron los Generales Conde de O'Reilli y Don Pedro Castejon en la Bahia de Argel á 9 del presente mes de Julio, dando cuenta del suceso del dia anterior á los Excmos. Sres. Conde de Ricla y Bailio Frei Don Julian de Arriaga, Secretarios del Despacho de Guerra y Marina.

EXcmo. Sr. = Mui Sr. mio : Ayer al amanecer se hizo el desembarco de la Tropa en una playa que está legua y media á Levante de la Ciudad de *Argel*, y al principio todo prometia felicidades. Constó el primer transporte de ocho mil y tantos hombres. Los enemigos, que guardaron toda su costa de baterías, menos el terreno mas proprio para un desembarco, que descuidaron enteramente, por haber nuestros Navíos batido antes algunos de sus Fuertes que están á Levante y Poniente de dicha Plaza, pusieron todo su conato en repararlos y aumentarlos: este desacierto suyo, con las disposiciones dadas, me lisongearon al principio del mas feliz éxito.

Los *Moros* empezaron su tirotéo de lejos, favorecidos de algunas alturas de arena y matorrales. La Tropa se empeñó con sobrado ardor y prontitud á desalojarlos, adelantandose para este intento mucho mas de lo que estaba resuelto, ni era conveniente: lo que me precisó á sostenerla hasta desalojar á los enemigos de aquella parte de la llanura que ocupaban para que ofendiesen menos á los nuestros, y ganar tiempo hasta el segundo desembarco, á fin de formar con aquella Tropa fresca una línea atrincherada que sirviese de apoyo para retirar á los primeros. Lo dispuse así sin perder instante, y mientras duraba este trabajo hice rechazar á los enemigos con viveza hasta el terreno que habían elegido en el Bosque, no siendo posible empeñar á mas una Tropa ya cansada con el desvelo de la noche anterior de su desembarco, y que había marchado y combatido toda la mañana con un sol ardiente, y en un arenal de desigual y molesto piso.

Executóse la retirada con tranquilidad: los enemigos se atrevieron

á acercarse alguna vez, y quando lo hicieron varios de sus Pelotones fueron rechazados con pérdida, habiendo la Tropa manifestado durante toda esta accion una constancia inalterable; pero nada pudo suplir las desventajas de la situacion en que su ardor la había empeñado.

Coloqué la Tropa en sus trincheras cerca de la mar en un terreno estrecho, pero que no se pudo extender por la situacion local y por tener los enemigos dos baterías sobre los costados, que á dar mayor extension molestarían mucho; y aun con todas estas precauciones no se pudo evitar que nos incomodase un cañon que pusieron al pie de una pequeña altura que estaba sobre nuestra derecha, defendido de un profundo retrincheramiento. En esta situacion quise enterarme del número de muertos y heridos, y viendo que el de éstos (aunque muchos solo son de contusiones) era mui excesivo, y que los enemigos no podían ya equivocar nuestro designio y la precision de ocupar la altura que estaba á nuestro frente distante trescientas toesas, y poblada de árboles con muchas casas: la prontitud con que los vi erigir baterías me hizo creer que en aquella noche pondrían varias en la altura en que nos debíamos situar, lo que se verificó con los trabajos que empezaron poco antes de anochecer: todas estas circunstancias me determinaron á juntar los Generales, Brigadieres y Coroneles de Regimientos para oír su dictamen, y unánimemente opinaron que con lo que la Tropa había padecido aquel dia por su sobrado ardor, las ventajas que proporcionarían al enemigo las nuevas baterías que iba poniendo en la altura, y el fuego que haría, siempre cubierto de los árboles, casas y malezas que hai allí, y que tendríamos que sufrir desde la salida de nuestro Campo, precisaba indispensablemente á volvernos á embarcar. Aunque me era mui doloroso este partido habe de conformarme con él por comprenderlo tambien preciso, aunque mui difícil ejecutarlo sin aventurar las últimas Tropas y la Artillería abanzada; pero logré poner á bordo en la misma noche toda la Tropa, la Artillería y cúmulo de efectos que desembarqué para las operaciones ulteriores, sin haber dexado cosa alguna que haya llegado aún á mi noticia, á excepcion de tres cañones de á 12 que permanecieron en una plancha hecha expresamente para traerlos á tierra todos armados; pero quando se quiso remolcar hallaron que los barriles que sostenían la plancha se habían encenagado tanto que ya no la pudieron zafar. Se me dió este aviso mui tarde á la noche, mas estaban entonces mui esperanzados de sacar la plancha con el auxilio de dos Galeotas: las hice buscar con toda diligencia; y como fue preciso que yo atendiese despues á la multitud de asuntos que ocurrían, no supe que en vano se habrian esforzado las dos Galeotas á sacar la plancha hasta el momento de embarcar la última Tropa. Pa-

Para esta Expedición me ha dado el Rei quanto yo comprendí necesario para su feliz éxito. Los Ministros proporcionaron todos los auxilios que dependian de su ministerio, y la Marina me facilitó el desembarco de una vez de ocho mil hombres, que conduxo al parage y hora señalados: llevó el segundo desembarco de Tropa con mas prontitud de lo que se podia esperar, y con igual eficacia se conduxo la Artillería y pertrechos, acreditando el Comandante General *D. Pedro Castejon* en toda esta Expedición su distinguido desempeño y grande amor al servicio del Rei; y sin embargo de todas estas ventajas no se pudieron superar los perjuicios que originó el sobrado ardor con que se adelantó la Tropa é hizo sus fuegos, lo que arrastró unas resultas tan malas como poco correspondientes á las providencias que se habían dado.

D. Antonio Ricardos recibió una contusion bastante sensible en el pecho; pero no se separó un instante de la Tropa de su mando, ni dexó de trabajar constantemente, acreditando en esta ocasion excelentes calidades para la profesion.

El Marqués de la *Romana* ha muerto en la funcion de ayer, dexando muy recomendada su memoria y su verdadero zelo: su hermano *D. Ventura Caro* ha trabajado mucho, y se ha hecho por sí y por el sacrificio de su hermano muy digno de que S. M. le atienda.

El Conde del *Asalto*, y *D. Luis de Urbina* se mantubieron mucho tiempo en la accion despues de heridos, hasta su conclusion, sujetando por una parte el ardor inconsiderado de la Tropa, y dandola exemplo hasta en el valor.

El Mariscal de Campo *D. Diego Navarro* estuvo siempre á la cabeza de su division desempeñando bien su mando.

D. Félix Gerónimo Buch, como primer Mariscal de Campo, tubo el mando de la izquierda, y no omitió diligencia para remediar el daño que causó el inconsiderado ardor y anticipado adelantamiento de la Tropa, y sus buenas disposiciones contubieron varias veces la Caballería enemiga, que intentó penetrar.

El Quartel-Maestre General *D. Silvestre Abarca* me ha ayudado en todo lo relativo á la Expedición con mucho acierto y zelo.

El Conde de *Fernan-Nuñez* tiene una contusion en el pecho: se ha conducido en esta accion con mucho valor, conducta y frescura.

D. Victorio de Navia acreditó mucha prudencia y valor: quedó mandando la derecha de la trinchera: hizo la retaguardia con un Batallon y tres Compañías de Granaderos de su Cuerpo, y fue él mismo el último que se embarcó, acreditando en sus disposiciones su buen talento militar.

El Conde del *Montijo* está herido, pero no de cuidado : dió el mejor exemplo durante la funcion en su frescura, exórtaciones y mando de su Compañía.

Los Brigadieres *D. Carlos de Hautregard*, Marqués de la *Cañada*, y *D. Luis de Carbajal* hicieron continuos esfuerzos para tener bien ordenada su Tropa, dandola á conocer los perjuicios de su sobrado ardor.

El Brigadier Marqués de *Villena*, aunque tubo una contusion fuerte, nunca quiso retirarse ni aun concluída la funcion, y me pidió con la mayor eficacia el quedar con sus dos Compañías de Granaderos en el Campo hasta el último momento, y lo executó así, dando en su vigilancia, valor y verdadero amor al Rei un exemplo mui recomendable.

El Brigadier *D. Joaquin de Fonsdeviela* con la Tropa ligera que estaba á su orden rechazó repetidas veces á los *Moros*, y le mandé echarlos del Bosque : lo que executó con mucha intrepidez y bella disposicion.

El Brigadier *D. Pedro de Silva* estuvo mui atento á su deber, y mereció particular recomendacion su espíritu y cuidado de su Regimiento.

D. Luis de las Casas cerró la izquierda, y quando se adelantó la Tropa sobradamente se halló atacado de la Caballería de los *Moros*; pero logró inspirar confianza y frescura, y rechazar á los enemigos con pérdida, manifestando este dia particular talento para la guerra.

D. Francisco Pacheco, Coronel de *Sevilla*, cuidó con grande esmero de su Regimiento, acreditó bien su espíritu, y es por todas sus circunstancias acreedor á las piedades del Rei.

Los dos Brigadieres de Artillería *D. Raimundo Sanz* y *D. Agustin de Iraola* no me han dexado nada que desear en el exâctísimo y acertado desempeño de su encargo.

Mis Ayudantes de Campo *D. Agustin de Villers* y *D. Francisco Estacheria* trabajaron desde el dia de mi llegada á *Cartagena* con mucha fatiga suya y utilidad del servicio : en la funcion de ayer se expusieron continuamente á los mayores peligros, y dieron várias providencias oportunas, que evidenciaron bien su talento militar : el primero recibió una contusion fuerte en el pecho; pero no se quiso separar durante la accion ni despues hasta que le empezó á faltar la respiracion.

El Teniente Coronel *D. Gerónimo Capmani*, otro de mis Ayudantes de Campo, quedó muerto con general sentimiento de los que le conocieron, y vieron aquel dia llevar várias Tropas al ataque, con grande frescura y brillante valor.

El Teniente Coronel *D. Pedro Gorostizá*, Sargento mayor del Regimiento de *América*, otro de mis Ayudantes, hizo distinguidos esfuer-

zos para inspirar frescura y firmeza á su Tropa : su talento, instruccion y valor aseguran al Rei un buen Oficial general. Recibió quatro balazos en la accion ; pero tubo la felicidad de que ninguno le hiriese considerablemente.

D. Félix Muzquiz, D. Joaquin Oquendo, D. Antonio Cornel, y D. Francisco Saavedra, mis quatro Ayudantes, fueron tambien heridos. Llevaron mis órdenes con la mayor prontitud y claridad ; y aunque todos quedaron mui fatigados de correr á pie en aquel arenal, no cesaron de brindarse para los mayores riesgos.

Los Ingenieros han marchado con las columnas, y de 16 que son los 12 están heridos.

No he podido aun recoger noticia exácta de los muertos y heridos ; pero segun las que los Cuerpos han podido formar de pronto, asciende á 600 el número de los primeros ; y el de los segundos á 10800, habiendo de estos muchos que solo lo están levemente.

Dios guarde á V. E. muchos años. Bahía de Argel 9 de Julio de 1775. = Excmo. Sr. = B. L. M. de V. E. su mas atento servidor. = El Conde de O'Reilli. = Excmo. Sr. Conde de Ricla.

EXcmo. Sr. = Mui Sr. mio : Habiendo destinado el Navío *S. Joseph* para hacer fuego á una de las baterías de los enemigos, se acercó á ella la tarde del dia 6, y aunque previne yo á su Comandante que no se aproximase mucho, la corriente que había, y el accidente ocurrido de haberle dado un balazo que le cortó su cable, le hizo descaecer hasta quedarse á medio tiro de cañon, con la circunstancia de que sufría el fuego de tres baterías : á todas ellas correspondia con viveza é intrepidez, que fue generalmente aplaudida ; y viendo yo el empeño en que se hallaba envié el Navío *Oriente* para reforzarlo, que lo executó, libertandole del fuego de una de ellas, que se empleó desde entonces en este Buque.

El primero ha padecido bastante en su arboladura y tiene que mudar de ella los masteleros, dandoselos de otro Navío, porque le han inutilizado los suyos de respeto : el palo mayor y de mesana necesita tambien cambiarlos, y por ahora se remediarán con ruelas: recibió bastantes balazos en el casco, y ha tenido 3 muertos y 17 heridos ; entre estos hai, aunque levemente, su Comandante D. Manuel Varona, el segundo Capitan D. Juan Moreno y el Teniente de Navío D. Joaquin Luzán.

El

El *Oriente* no ha tenido desgracia alguna , pero le han dado un balazo en el codaste y otro en el timón , que pueden ser de consecuencia , y por ahora se remediará lo mejor que sea posible.

Los otros Buques no han padecido en sus cascós , y no incluyo á V. E. la relacion de los heridos que han tenido , porque estamos embarazados con el arreglo de Tropa en las embarcaciones de transporte , y el reparto de viveres y agua para su subsistencia.

Dios guarde á V. E. muchos años como deseo. Navio *Velasco*, abarcada en *Argel*, á 9 de Julio de 1775. = Excmo. Sr. = B. L. M. de V. E. su mas atento servidor = *Pedro de Castejon*. = Excmo. Sr. Bailío Frei *D. Julian de Arriaga*.

EXcmo. Sr. = Mui Sr. mio: Con fecha de 6 del corriente escribí á V. E. participandole el feliz arribo con todo el Comboi á esta rada de *Argel* en los dias 29 y 30 del pasado , y ahora añadiré que habiendo logrado ayer el oportuno tiempo que esperabamos para el desembarco lo executamos á las 4 de la mañana con el mejor orden y formacion , conduciendo en siete columnas de embarcaciones menores 70900 hombres de Tropas escogidas , con mucho método y silencio , y sin el menor embarazo , porque las embarcaciones de guerra estaban apostadas en las próximas avenidas , y colocadas en las Alas y sus cabezas otras que escoltaban el transporte : de modo que fue tan breve y diligentemente puesto en el mismo parage el todo de los 20000 hombres del Exército , que á las ocho de la mañana ya no faltaba ni un Soldado que ir á tierra. Con igual viveza se desembarcaron luego faginas , piquetes , artillería , morteros y quanto necesitaban en el Campo.

Pero el desgraciado incidente de haber querido nuestra Ala izquierda , llena de valor , zelo y ardimiento , adelantarse demasiado , sin orden del General , por unos caminos quebrados y desconocidos para nuestras gentes , ha causado el malógro de esta bien convinada empresa , como mas circunstanciadamente sabrá V. E. por la relacion que se envía al Ministro de la Guerra.

No es fácil ponderar la intrepidez y singular constancia con que todo el Exército ha sostenido el ataque enemigo , el qual ha sido tan terrible como desconcertado , y por esta razon mas sangriento.

El valor que han acreditado los Oficiales , Guardias-Marinas , Tropa y Marinería de esta Esquadra , igualmente que los individuos de las Fra-

garas de S. A. R. el Sr. Archiduque Gran Duque de *Toscana*, es muy notorio, tanto en el ataque de los Navios *S. Joseph* y *Oriente*, á tres baterias de los enemigos, y el *S. Rafael* y *Diligente* á otra de la Plaza, quanto las Fragatas, Javeques y Galeotas que sostubieron el desembarco y retirada del Exército, haciendo un fuego incesante y vivo hasta que volvió á ponerse á bordo de los Buques. Los que mandaron las Lanchas cañoneras han desempeñado su encargo con valor, conducta, acierto y general aplauso: el que creo habrá logrado en esta accion todo el Cuerpo de Marina, acreditando en quantas operaciones han estado á su cuidado el mayor zelo y amor por el servicio del Rei y bien de la Pátria; pero con particularidad en el reembarco de la Tropa, el qual pudo verificarse completamente en el discurso de la noche, á esfuerzos de la tarea, desvelo y riesgos con que todos los Oficiales y Guardias Marinas empleados en Lanchas y Botes estubieron repitiendo viages á la trinchera y conduciendo la Tropa á los Buques, que desde la tarde, con aviso del General del Exército, se habian aproximado á la Plaza para recibirla.

En estas circunstancias he determinado, de acuerdo con el General Conde de *O'Reilli*, enviar desde luego á *España* los heridos, cuyo número ignoro hasta ahora, porque no se me han presentado las listas, y llevarán orden de tomar el primer Puerto que puedan segun los vientos.

Dios guarde á V. E. muchos años como deseo. En el Navio el *Velasco*, al ancla en *Argel*, á 9 de Julio de 1775. = Excmo. Sr. = B. L. M. de V. E. su mas atento servidor = *Pedro de Castejon*. = Excmo. Sr. Bailio Frei *D. Julian de Arriaga*.

guro de S. A. R. el Sr. Archiduque Grande Duque de Toscana, es mi no-
rio como en el campo de los Navios de S. Jovanni y Oriente, á tres batallas
los enemigos, y el Sr. Rey y Duque de Braganza, á una de la Plaza, quanto las
Fragatas, Javacas y Galeotas que cubren el desembarco y retirarse.
da del Exército, habiendo un fuego incansable y vivo hasta que volvió
á ponerse á bordo de los Franceses. Los que mandan las Lancas como
nexas han de estar á bordo en un campo con valor, corajosa, sereno y re-
suelto: el que cree haberse librado en esta acción todo el Cuerpo
de Marina, adelantando en guerra, oportuno, á los estados de Castilla
el mayor zelo y amor por el servicio del Rey y bien de la Patria; pero
con particularidad en el cumplimiento de la Tropa, el qual pudo ver-
tarse completamente en el desempeño de la noche, á espaldas de la tierra,
de modo que se vea que todos los Soldados y Comandantes de las em-
barcadas en las batallas de guerra, en las acciones de guerra, en las
y combates de la Tropa de la Marina, en las batallas, en las
del General del Exército, se hallan aplicados á la Plaza que se
exhibe.



En esta circunstancia se determinó, de acuerdo con
Cuerpo de S. M. el Sr. Archiduque de Parma, Sr. Duque de
tudo lo que se ha de hacer, para que se cumpla lo que
se ha acordado en el punto de vista de la guerra, y
de la Marina, y de la Tropa, y de la Marina, y de la
de V. E. en sus acciones de guerra, y de la Marina,
Dado en Madrid á 12 de Mayo de 1762.